





Quelle place pour les nouveaux indicateurs de richesse sur nos territoires ?

Journée d'échanges 27 mai 2013, Toulouse

Contexte

En donnant une interprétation mathématique d'une réalité, les indicateurs statistiques offrent la possibilité d'appréhender les évolutions d'une réalité, de fixer des objectifs chiffrés, et de comparer des territoires. L'indicateur aujourd'hui le plus utilisé est le Produit Intérieur Brut (PIB). Il est l'indice de la comptabilité nationale et détermine les choix politiques sociétaux contemporains. Le PIB est pourtant porteur de nombreuses limites sociales et environnementales.

Depuis les années 1960, divers courants de pensée tentent de développer de nouveaux indicateurs permettant de prendre en compte d'autres formes de richesses, à différentes échelles. Le but de ces démarches est de proposer des outils permettant d'organiser la société selon des objectifs et des valeurs non exclusivement organisés autour de la performance économique, tels que le bien-être, la qualité de vie, le développement durable.

C'est devant l'observation selon laquelle ces nouveaux indicateurs restent peu utilisés que le projet européen BRAINPOoL s'est construit, avec la volonté de développer leur usage par les acteurs politiques.

Si les débats à propos des indicateurs alternatifs se situent souvent aux échelles internationales et européennes, il existe de nombreuses initiatives locales et régionales émanant d'acteurs institutionnels, associatifs, scientifiques ou sociétaux. Notre journée d'échanges est l'occasion, pour l'ensemble des acteurs territoriaux intéressés par ces démarches, de se réunir afin d'étudier les barrières et les leviers rencontrés par ce type d'initiative, en tenant compte des spécificités des territoires face aux nouveaux indicateurs de richesse, notamment celles de la région Midi-Pyrénées.

Pratique

À l'Université Toulouse I le Mirail Salle AR 301 (Arche)

Inscription gratuite mais obligatoire avant le 20 mai à l'adresse suivante :

sebastien.paris@univtlse2.fr

Programme

13h30-14h : Accueil

14h-16h : Avant-propos et interventions d'acteurs régionaux :

- Léa Sébastien, Maître de Conférence en géographie, Université Toulouse II Présentation du projet BRAINPOoL : objectifs et principaux résultats
- Bénédicte Riey, Chef de Projet OREMIP, ARPE Midi-Pyrénées Le Baromètre de Développement Durable
- Renée Faraut, Chargée de mission Développement Durable, DREAL Midi-Pyrénées La démarche SPIRAL : Le progrès sociétal vers le bien-être de tous
- Sendrine Picard, Conseil Général de Midi-Pyrénées

Le développement durable en Midi-Pyrénées : Tableau de bord (rénové) des indicateurs régionaux

- Grégory Marlier, Conseil Général du Nord Pas-de-Calais Le projet « Indicateurs 21 »
- Patricia Lafond Persico, Responsable Pole analyse et prospective territoriale IAAT Proposition d'expérimentation d'un Indicateur de Bien-Etre Régional (Poitou Charentes)
- Sébastien Keiff, Chargé de Mission Agenda 21, Conseil Général de la Gironde Les indicateurs synthétiques de développement durable du département de la Gironde

16h-18h Atelier de réflexion: Quels sont les enjeux scalaires et participatifs associés aux nouveaux indicateurs de richesse? Quelles sont les convergences et divergences entre initiatives locales / régionales? Quels problèmes rencontrent les acteurs porteurs de telles initiatives?